

„Die Falken“

Naturpädagogisches Projekt in Anlehnung an die Pfadfinder

Wer/Was sind die Falken?

Die Falken sind eine Gruppe aus Familien, die eine aktive Freizeitgestaltung für alle Familienmitglieder suchen. Angelehnt an die Pfadfinder gibt es Grundlegende Regeln und pädagogische Zielvorstellungen. Die Natur steht an im Mittelpunkt und bietet mit ihrer vielfältigen Nutzung ganz unterschiedliche Anwendungsgebiete und Möglichkeiten. Pädagogische, Förderung betreffende und räumliche Aufgaben übernimmt das Familienzentrum Torgelow.



Geplant ist es im späteren Verlauf ein **fachübergreifendes** Projekt umzusetzen. Unter Einbeziehung der Kita Waldwichtel, des Kinderhauses am Wald und den regionalen Schulen (Projektstage) möchten wir eine Möglichkeit erschaffen,

eine einfache Zugänglichkeit von außen zu erreichen. Auch jeder neugierige Besucher ist gerne gesehen und kann mit einsteigen.



Die Falken sind eine große Gemeinschaft in der es verschiedene Hierarchien und Entwicklungsstufen zu erreichen gibt. Ähnlich wie bei den Pfadfindern wird es unterschiedliche Namen der einzelnen „Rangstufen“ geben. Dies fördert und steigert den Ehrgeiz, die Verantwortungsbereitschaft und den Selbstwert der Kinder und Jugendlichen sowie das Nachhaltigkeitsverständnis. Die großen lernen die Kleinen an und vermitteln Wissen und bestärken diese in Ihrer Falkenlaufbahn. Die Eltern übernehmen organisatorische und unterstützende Aufgaben, sowie die Aufsicht, was wiederum den Eltern das Gefühl einer Gruppenzugehörigkeit, einem gesunden Selbstwert gibt und der Partizipation dient. Jeder bekommt mind. eine Aufgabe, die ihn nicht im Wert senkt, sondern stützt. Es wird darauf geachtet, was wer gut kann bzw. wo Entwicklungspotenziale bestehen. Unangenehmes wird immer gemeinschaftlich in Angriff genommen. Alle dürfen Änderungswünsche, neue Ideen und Vorschläge mit einbringen. Diese werden in der Gruppe besprochen und Entscheidungen gemeinsam getroffen.

Leitbild:

Die Natur ist unser elementarer Lebensraum. Wir leben in ihr und von ihr, alles Lebensnotwendige finden wir in der Natur und können wir von ihr lernen. Wir müssen nur zuhören, sie achten und pflegen. Dafür benötigen wir ein fundiertes Wissen und müssen uns wieder körperlich und geistig der Natur annähern, dann entfaltet sie ihre ganze Kraft und leitet unsere Instinkte.

Die Falken begleiten uns auf dem Weg, genau dieses Zuhören wieder zu erlernen, uns wieder mit der Natur zu verbinden und zu verstehen und erfahren, wie sie uns hilft. Diese Erfahrungen und das erlernte Wissen unterstützen uns wiederum in unserer modernen Lebensweise. Ein großer wichtiger Faktor ist die gesundheits- und entspannungsfördernde Eigenschaft, aber auch das Achten und Erhalten der Natur unterstützt eine gesunde Wahrnehmung und die Werte im Umgang mit Menschen und sich selbst, sowie unser Verantwortungsbewusstsein. Die Falken in ihrer Gruppenkonstellation unterstützen die gesellschaftlichen und sozialen wichtigen Grundregeln und jeder findet seinen Platz in der Gemeinschaft.

Regeln:

(in Anlehnung an die Regeln der Pfadfinder)

Sinn und Zweck der Regeln:

Die Regeln sind aus dem Hintergrund der Achtung vor anderen Menschen entstanden und spiegeln den Umgang mit unserer Umwelt wider. Wir haben die Regeln der Pfadfinder übernommen, da sie dazu dienen, das Leben in der Gesellschaft zu vereinfachen und somit eine gute Vorbereitung und Unterstützung zur Findung des eigenen Platzes in der Gesellschaft dienen.

- Ich will hilfsbereit und rücksichtsvoll sein.
- Ich will den Anderen achten.
- Ich will zur Freundschaft aller Falken beitragen.
- Ich will aufrichtig und zuverlässig sein.
- Ich will kritisch sein und Verantwortung übernehmen.
- Ich will Schwierigkeiten nicht ausweichen.
- Ich will die Natur kennen lernen und helfen, sie zu erhalten
- Ich will mich beherrschen und mich mit meinen eigenen Emotionen auseinandersetzen.
- Ich will dem Frieden dienen und mich für die Gemeinschaft einsetzen, in der ich lebe.

Entstehung der Falken:

Die Falken sind von Familien für Familien entstanden. Das Familienzentrum Torgelow bietet seit 2017 regelmäßig das Elternfrühstück an. Das Elternfrühstück ist zu einer familiären sich gegenseitig unterstützenden Gruppe zusammengewachsen, neben den gemeinsamen Treffen, feiern wir saisonale Feste und sammeln Themen für Diskussionsrunden und Seminare. In diesem Zusammenhang entstand die Idee einer eigenen Pfadfindergruppe. Den Namen sowie die Grundidee haben wir gemeinsam entwickelt, auch die Planung der Angebote innerhalb des Projektes werden gemeinsam erarbeitet und durchgeführt.

Räumliches Angebot:

Das Familienzentrum Torgelow bietet einen großen Hof zur Errichtung eines festen Lagers und Treffpunkt der Falken. Es wird einen Platz für Zelte zu Übernachtungszwecken geben, eine Feuerstelle mit Kochmöglichkeit, verschiedene Tische und Sitzgelegenheiten, sowie ein Haupthaus (kleine Hütte bzw. Wohnwagen). Das Familienzentrum ist ausgestattet mit einer Kreativwerkstatt, einem Vielseitigkeitsraum, einer großen Gruppenküche (in Planung), sowie sanitären Anlagen. Die Wald-

und Wiesennähe ist ein großer Vorteil für unser Projekt und sorgt auch für das passende Flair auf unserer Anlage.

Zielgruppe:

Familien, Kinder und Jugendliche

Pädagogischer Ansatz:

Natur- und Waldpädagogik, Pfadfinder

Zielsetzung:

- Natur- und Umweltschutz, sowie eine nachhaltige Lebensweise vermitteln
- Hilfsbereitschaft und Rücksichtnahme
- Achtung vor sich und Anderen
- Selbstbeherrschung
- Courage
- Mut Herausforderungen nicht auszuweichen
- Freundschaft
- soziales Engagement
- Verantwortung übernehmen
- Selbstwertsteigerung
- Motivation und Aktivierung der Selbstwirksamkeit
- Resilienz
- Angebot einer sinnvollen Freizeitgestaltung
- Erlernen handwerklicher Fähigkeit
- „Miteinander Füreinander“



- persönliche Entwicklung und Selbstfindung unterstützen und begleiten und Raum zum Ausprobieren und zur Selbsterfahrung bieten

Methoden:

- Naturkunde
- Handwerk (Nutzung von Naturmaterialien)
- Naturspiele
- Geschichten und Mythen
- Bildung und Anwendung von Nachhaltigkeit und Umweltschutz
- Naturfeste
- die Naturküche am offenen Feuer
- Achtsamkeitstraining und Entspannungsmethoden
- Übernachtungen
- Sport- und Bewegungsangebote in der Natur
- sozial engagierte Projekte (z.B. Reinigung der Region, Hilfeangebote und Einbringung in regionalen Veranstaltungen und Herausforderungen, Verbreitung der Anliegen des Naturschutzes)
- LandArt
- Gruppentreffen
- Nutzung digitaler Medien (Erarbeitung von Wissen, Fotoprojekte, Bekanntmachungen in Facebook und Instagramm)



Personelle Besetzung:

- 1 Fachkraft (Wald- Naturpädagogin)
- Ehrenamtliche Helfer

Kosten:

Wenn möglich, komplett durch Fördermittel finanzierbar

Abschlusswort:

Die hier erlernten Fähigkeiten können uns unser Leben lang begleiten und Rückhalt geben, sowie die Gruppe und die Freundschaften selbst. Das Angebot ist so einfach und doch so vielfältig und tiefgründig in seiner Anwendung. Wir werden Abenteuer erleben, lernen, spielen, heilen, wachsen, uns kreativ ausleben und ganz nebenbei alle einen kleinen Teil für die Natur und Umwelt beitragen. Hier geht es ums Mensch sein dürfen, ein Stück weiter der urbanen-digitalen Welt zu entfliehen und wieder zu sich zu finden, ohne den Bezug zur Realität zu verlieren. Wir sind kein Survival-PC Spiel, wir erfahren und begreifen es in echt. Unser Feuer ist heiß und muss mit Muskelkraft und Ausdauer erschaffen werden. Die Dinge sind nicht vorprogrammiert, sondern es kommt, wie es uns die Natur gerade erlaubt.

